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प्रिय आरतीयन साप्रिय ों , 
 

 नमस्कार ! मैं आपको ARTEE दिल्ली में एक िुर्ााग्यपूर्ा घटना के बारे में ररपोटा करने के दिए संबोदित कर रहा हं।  हमारे दिय संघ के 

कुछ कें द्रीय और उत्तर के्षत्र के पिादिकाररयो ंने अपने पि और सिस्यता से इस्तीफा िे दिया है।  मैं आपके समक्ष इस िुर्ााग्यपूर्ा संिर्ा 

के सर्ी तथ्ो ंको रखना चाहता हूँ। 

 

 जब से मैंने इस जनवरी को पिर्ार संर्ािा है, मैं संगठनात्मक पारिदशाता और ईमानिारी िाने का ियास कर रहा हं।  इन ियासो ंके 

र्ाग के रूप में, मैंने कोषाध्यक्ष और चुनाव ररटदनिंग अदिकारी से अनुरोि दकया दक वे खाते, व्यय दववरर् और मूि दबि िसु्तत करें ।  

दपछिे साि चुनाव कराने के दिए ररटदनिंग ऑदफसर को 1 िाख 50 हजार रुपये का एडवांस दिया गया था।  वे मूि व्यय दबि, रसीिें  

आदि पारिदशाता और उदचत तरीक़े से जमा करना नही ंचाह रहे थे। मेरे बार-बार अनुरोि के बावजूि, कोषाध्यक्ष और आरओ िोनो ंसंघ 

नीदि से दनगात रकम के  संतोषजनक और उदचत दबिो ंको िसु्तत करने में दवफि रहे। प्रिगत िकरण में हमारे क षाध्यक्ष मह दय की 

िािप्रमकता -" RO द्वारा आरती इलेक्सन 2019 हेतु प्रलए गए बड़ी रकम क  अनुप्रित तरीक़े से रफादफा करने " मात्र की िी ,ज  

मेरे प्रलए स्वभाप्रिक रूप से करना असोंभि िा। 

 

 ज्ोदंह यह िदिया िारंर् हुई ही थी, डीडीके दिल्ली इकाई में एक और घटनािम हुआ (कृपया ध्यान िें  दक यह डीडीके और डीडी नू्यज 

िोनो ंके संयुक्त इकाई है)।  दपछिे सात वषों से, यूदनट सदचव श्री एस.के दनम द्वारा कोई इकाई बैठक आयोदजत नही ंकी गई थी।   हाि 

ही में, श्री प्रिजय हर र (प्रजन्हें हम सभी एक बहुत ही सप्रिय और भािुक काययकताय के रूप में जानते हैं) स्िानाोंतरण पर डीडी 

नू्यज में शाप्रमल हुए।  उनके आगमन ने डीडी नू्यज िैनल ARTEE के सदस् ों क  उनकी प्रशकायत ों का िप्रतप्रनप्रित्व करने के प्रलए 

प्रपछले मािय में एक अलग डीडी नू्यज यूप्रनट बनाने के प्रलए िेररत प्रकया। 

 

 अब जबदक यह िदिया दवशुद्ध रूप से स्थानीय थी।  अगर दकसी को र्ी इस पर कोई आपदत्त थी, तो आसानी से बातचीत की जा सकती 

थी और पारस्पररक रूप से स्वीकाया समािान दमि सकता था।  िेदकन िुर्ााग्य से, इस मुदे्द को गैर-जमा खातो ंसे सर्ी का ध्यान हटाने के 

दिए एक षडं्यत्र के तहत तत्कािीन कोषाध्यक्ष, आरओ, यूदनट सदचव और कुछ पूवा पिादिकाररयो ंने इस मुदे्द को जानबूझकर उठाया।  

हमारे साथ दकसी र्ी सूचना या चचाा के दबना, उन्ोनें डीडीके दिल्ली के अदिकाररयो ंको त्याग पत्र स पं दिया।  जब हमने एक स हािा पूर्ा 

समािान के दिए उनसे संपका  दकया, तो उन्ोनें कुछ कमाठ सिस्यो ंसदहत हमारे CE  में  मतिाताओ ंद्वारा चयदनत पिादिकाररयो ंको 

दनष्कादसत करने की मांग की।  पहिे दवजय हरोर!  तब उन्ोनें सवाश्री योगेश (VPTV), मनोज (महासदचव) और आर बी दद्ववेिी 

(एजीएस)!  के दनष्कासन की मांग की । वे बड़ी दठठाईपूवाक कह रहे थे, "(यप्रद आप िाहते हैं प्रक हम आरती में बने रहें, त  आपक  

इन ल ग ों का बप्रलदान करना ह गा!) " 
 

 वे ,मेरे व्यक्तक्तगत रूप से और कई के्षत्रो ंके वररष्ठ नेताओ ंऔर सदिय सिस्यो ंद्वारा दकए गए सर्ी ियासो ंके बावजूि इन दवकृत माूँगो ंपर 

कायम रहे।  हम बेहि दमिनसार र्ाव से मामिे के सम्मानजनक समािान चाहते थे, िेदकन उनके कठोर, नकारात्मक रवैये और 

उपरोक्त वदर्ात पूरी तरह से अतादका क मांगो ंके कारर् सब कुछ दवफि हो गया।  उन्ोनें इस मामिे को दसफा  इसदिए तूि दिया तादक 

दक.वे  हम पर "खाता संबंिी  और व्यय व्योरा "के मामिे को रू्िने अथवा रफािफा करने के दिए िबाव डािें!  वे दवद्रोह के अपने सही 

कारर्ो ंकी िसु्तदत में र्ी बहुत असंगत थे और हर बार अपनी मांगो ंको बिि दिया।  संघ की एकता के दिए, मैं कुछ मुद्दो ंपर समझ ता 

करने के दिए तैयार था, िेदकन कें द्रीय पिादिकाररयो ंको दनष्कादसत करने की उनकी अदनवाया मांगे पूरी तरह से मेरे दिए संि के दहत में 

असम्मानजनक और अस्वीकाया थी। 

 

मैंने श्री एस.के.दनम को समझाने की पूरी कोदशश की।  S KNim ने  शाखा सदचव रहते हुए ARTEE के  पक्ष में RSA ANNUAL 

MEMBERSHIP के बंि करने की सहमदत पत्र ADG,DDK DELHI को अदिकाररक रूप से दिक्तखत पत्र िेने जैसा अक्षम्य काम र्ी दकया। 

इसके साथ-साथ आरती से इस्तीफा पत्र र्ी Ddk दिल्ली के अदिकाररयो ं को ARTEE DDK DELHI के यूदनट सदचव होने के नाते जमा 

दकया। इन सब र्यंकर गिदतयो ंके पश्चात र्ी मैंने अपने संघ की एकता को अकु्षन्न रखने हेतु श्री दनम से बार बार आग्रह दकया,िेदकन 

उन्ोनें कोई र्ी दनर्ाय िेने में अपनी बेबसी दिखाई।  उस मामिे में और मेरे हर िस्ताव को उन्ोनें अपने स्तर पर सुिझाने के दिए मना 
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मेरे द्वारा कई ि र की वाताा के बाि, उन्ोनें हमेशा श्री एिःआरःगुप्ता  के अंदतम दनर्ाय को ही  अपने दनर्ाय से उले्लक्तखत दकया।  मैं 

श्रीएिआरजी के र्ी िगातार संपका  में था, दकसी र्ी तरह से एक स हािा पूर्ा समािान तक पहंुचने के दिए। हािांदक, वे स्वयं हमारे उत्तरी 

के्षत्र  के ऐसे गैरदजमे्मिार नेता रहे, दजन्ोनें खुि िो बार इस्तीफा दिया और सिस्यो ंको अंिेरे में छोड़ दिया और अतीत में िोखा दिया 

(प्रिशेष रूप से जब आरएसए रीसप्रटयप्रफकेशन ि सेस 2019   चि रहा था)।  इस िकरर् में वे बस मुझे हमारे सिस्यो ंद्वारा जनतांदत्रक 

रूप से र्ारी मतो ंसे  चयदनत  CE सिस्यो ंको पहिे दनष्कादसत करने के दिए िगातार िवाब डािने की कोदशश कर रहे थे और उसी शता 

की पूदता पर ही वे आरती  में अपने कुछ भ्रष्ट सादथयो ंके साथ बने रहने  के दिए सोचने की  बात कही।  उन्ोनें कई वररष्ठ नेताओ ंको र्ी 

यही कहा दजन्ोनें उन्ें आरती के दहत में समझ ता करने के दिए उन्ें समझाने की कोदशश की।  उन्ह ोंने बहुत ही लापरिाही से मुझसे 

स्वयों यह कहते हुए समािान की सोंभािनाओों के सभी दरिाजे बोंद कर प्रदए प्रक "उन्ह ोंने पहले ही AADEE में शाप्रमल ह ने का 

फैसला कर प्रलया िा और Mr.Nim बहुत जल्द DDK DELHI में AADEE इकाई के यूप्रनट सप्रिि ह ोंगे।" 
 

इस तरह की घृदर्त िदतदिया के बाि, हमें आगे दकसी र्ी और दबगड़ने जैसी क्तस्थदत से बचने के दिए, "UNIT SECRETARY, DDK DELHI" 

के पि मात्र से श्री एस.के.दनम को हटाने के दिए मजबूर होना पड़ा , क्ोदंक हमें ब्रॉडकास्ट हाउस (AIR Head Quarters) से इन सब ों 

की गुप्त बैठक ों की जानकारी प्रमली िी ज  ARTEE क  अस्स्िर करने के प्रलए ,त डऩे के प्रलए आमादा िे।  ये सारे षडयोंत्र इन सब 

के सामूप्रहक इस्तीफे और AADEE में शाप्रमल ह ने के उनके कृत् ों से साप्रबत ह ता है। 

 

 प्रिय द स्त ों, यह प्रपछले ४५-५० प्रदन ों की ददयनाक और प्रिनौनी गािा है।  पारदप्रशयता और ईमानदारी के प्रलए हमारे ियास ों ने 

इन ल ग ों क  इतना परेशान प्रकया प्रक उन्ह ोंने खात ों क  जमा करने के बजाय एस प्रसएशन क  छ ड़ना िुना। इन सभी 

उलटफेर ों के साि, िे खाते जमा करने से बि गए।  िास्ति में, उन्ह ोंने इस नाटक क  बनाया है और केिल प्रबल और खाते जमा 

करने से बिने के प्रलए ARTEE क  छ ड़ने और त ड़ने का काम प्रदया हैI 
 

 हािाूँदक उन्ोनें कुछ  अपने मनगढंत मुद्दो ंका उपयोग करते हुए हमारे कुछ दनिोष र्ोिे सिस्यो ंको गुमराह दकया है, दफर र्ी मैं जल्द 

ही उन दनिोष सिस्यो ंके ररटना की उम्मीि कर रहा हूँ। ऐसे िोगो ंका एक समूह जो ARTEE के दिए अपनी र्ावनाओ ंको बहुत पहिे ही 

खो चुके थे,उन कुछ दचक्तन्त िोगो ंने केवि अपने दनदहत स्वाथों को पूरा करने के दिए हमारे आम सिस्यो ंके बीच एक तरह की कृदत्रम 

अक्तस्थरता का माह ि बनाने का ियास दकया और अर्ी र्ी कर रहे हैं। िेदकन कुछ सादजशकतााओ ंऔर स्वाथी तत्ो ंद्वारा दकए गए 

कुकृत्य और नापाक इरािे िंबे समय तक नही ंचि सकते हैं और सच्चाई दनदश्चत रूप से पूरी तरह से सामने आएगी। 

अब हमें ARTEE को मजबूत करने के दिए एक साथ आना चादहए क्ोदंक हमने अतीत में कई बार दकया जब र्ी कुछ िोगो ंने ARTEE को 

नष्ट करने की कोदशश की। 

 

कन्याकुमारी से कश्मीर और अहमदाबाद से ईटानगर तक के हमारे प्रिय आरतीयन साप्रिय ों ,हमारे सोंि का  53 िषय का एक 

लम्बा गौरिमयी इप्रतहास रहा है और मैं आपके द्वारा ियप्रनत आरती अध्यक्ष के रूप में पूरी प्रजमे्मदारी के साि आप सभी क  

आश्वस्त करना िाहता हूँ प्रक " हमारी केन्द्रीय नेतृत्व िते्क मद् ों पर पूरी सोंजीदगी और पारदप्रशयता से कायय कर रही है । " 

हमारे सोंि के उज्जिल और अप्रिक पारदशी भप्रिष्य से सोंबोंप्रित मेरे द्वारा िस्ताप्रित कुछ और जरूरी कदम हाल ही में हमारी 

Center Council ने अनुम प्रदत प्रकया है ,प्रजसपर आगामी CWC में मुहर लगना लगभग तय है । 

 

हम आरती के पुनउात्थान और पुनदनामाार् में आपका स्वागत करते हैं । साथ ही आपकी आशाओ ंऔर आकांक्षाओ ंपर खरा उतरने के 

दिए 'और अदिक समदपात' और 'संगदठत' होने की इस चुन ती को स्वीकार करते हैं। आपका  सदिय सहयोग मुझे सिैव उजाा िेता 

रहेगा। हम बहुत जल्द ही अपने CC, CWC की बैठको ंका संचािन करने जा रहे हैं और हम आपके सर्ी के सहयोग और ियासो ंके साथ 

ARTEE को मजबूत करें गे। 

  िन्यवाि। 

 

 आरती प्रजन्दाबाद  !!!                                                         आरती प्रजन्दाबाद !!! 
  

हादिाक शुर्कामनाओ ंसदहत, 
 

एम.पी.िौिरी  

अध्यक्ष,आरती 


